## CERO MUERTES MATERNAS POR EMERGENCIAS OBSTÉTRICAS

La mortalidad materna sigue siendo un problema muy grave en América Latina y el Caribe. De acuerdo a recientes estimaciones, cerca de 8.000 mujeres mueren cada año a causa de complicaciones en el embarazo, parto y puerperio. Si bien, previamente ya se había registrado un enlentecimiento en la reducción de la mortalidad materna (RMM), la pandemia de COVID 19 agravó aún más la situación, provocando un retroceso de 20 años en los indicadores de salud materna de la región y alejándonos de los compromisos asumidos para el 2030. Desde la Organización Panamericana de la Salud (OPS/OMS) y el Centro Latinoamericano de Perinatología – Salud de la Mujer y Reproductiva (CLAP/SMR) se vienen realizando acciones para apoyar a los países y revertir esta acuciante situación.

**Cero muertes maternas por emergencias obstétricas,** consiste en un entrenamiento a entrenadores para prevenir, diagnosticar oportunamente y tratar adecuadamente las principales emergencias obstétricas, incluyendo las infecciones respiratorias graves.

## **Antecedentes y primeros pasos**

- Esta iniciativa tiene un antecedente en la estrategia Cero Muertes Materna por Hemorragias, la cual fue evaluado como altamente exitosa y replicada por varios países de la región.
- El taller de Cero muertes maternas por emergencias obstétricas fue validado en 2022 por un grupo de expertos de varios países de la región: Argentina, Brasil, Colombia, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú y Uruguay.
- Desde su validación, ya se realizaron talleres en la ciudad de Medellín y Bogotá, en Colombia y se espera la realización de varios más durante el 2023.
- Se elaboró la guía Recomendaciones de la OPS para la atencion de las principales emergencias obstétricas

## Contenidos y metodología

Cada taller se estructura en módulos que abarcan los siguientes temas:

- Sistemas de alerta temprana y criterios de ingreso a UCI
- Sepsis
- Preeclampsia
- Fenómenos tromboembólicos
- Infección respiratoria grave
- Pérdida de bienestar fetal
- Reanimación cerebro cardiopulmonar
- Habilidades no técnicas (comunicación)

La dinámica consta en presentaciones teóricas orientadoras del trabajo práctico y una serie de estaciones para trabajar en equipos, analizar contenidos, realizar simulaciones, así como con espacios de puesta en común que permiten compartir experiencias y opiniones sobre las propuestas que se llevaron adelante.

A través de estos talleres se capacita a profesionales de la salud para que puedan replicar los conocimientos adquiridos a otros profesionales y llevar las mejores prácticas a sus en otros territorios.



